
 
 

CONSEJO SECTORIAL DE MEDIOAMBIENTE Y URBANISMO, CELEBRADO EL DÍA 29 DE MARZO 

DE 2022. 

ACTA. 

En Moralzarzal, a 29 de marzo de 2022, en las dependencias del Centro Cultural y a través de 

videoconferencia en el enlace abajo expuesto, se celebra la sesión ordinaria correspondiente al 

primer Plenario del Consejo Sectorial de Medioambiente y Urbanismo, de acuerdo con las 

determinaciones establecidas en el Art. 14.1 del Reglamento Orgánico de los Consejos 

Sectoriales (Aprobado en sesión plenaria de fecha 15 de septiembre de 2016 y modificado en 

BOCM de 4 de enero de 2020) bajo la presidencia de D. Juan Carlos Rodríguez Osuna, titular 

del área municipal. 

Reunión telemática vía jitsi: 

https://meet.jit.si/consejodeparticipacionciudadanademoralzarzal 

Asistentes: 

- Presidencia: Juan Carlos Rodríguez Osuna, titular del área de Medioambiente y 

Urbanismo. 

- Secretaría: Miguel Ángel , Independiente (vocal) 

- Vocal: Henar , por VMP! 

- Vocal: Lucía , por La Luna Verde. 

- Vocal: Cristina , por UPEAM. 

- Vocal: Carlos , independiente. 

- Martín , sin vocalía. 

- Francisco , sin vocalía. 

- Eduardo Chicharro, asesor técnico, sin vocalía. 

- José Antonio ., oyente 

- Víctor ., oyente 

- Marta ., oyente 

- Mónica ., oyente 

- 6 personas más como oyentes sin identificar. 

Al estar presentes cinco de las vocalías asignadas en su constitución y, atendiendo al Art. 

14.4 del Reglamento Orgánico de los Consejos Sectoriales, no se considera que hay quórum 

suficiente, por lo que se inicia la sesión en segunda convocatoria a las 19:15 horas. 

1. Aprobación del acta de la sesión ordinaria celebrada el día 11 de noviembre de 2021. 

Se aprueba por unanimidad. 

2. Intervención de la Presidencia del Consejo Sectorial. 
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La Presidencia agradece la asistencia y da comienzo a la sesión. 

En primer lugar, presenta las actuaciones llevadas a cabo en atención a una solicitud de 

algunos vecinos que acudieron al último plenario del Consejo de noviembre de 2021 para 

solicitar atención sobre el problema de los encharcamientos en algunas parcelas en Las 

Hachazuelas, concretamente en la calle Cerrillo de las Pozas. La Concejalía de Urbanismo 

presenta al pleno el informe que acompaña la exposición y que ha sido enviado a la titular de 

la vivienda afectada por filtraciones de agua en su finca. En dicho informe se explica el origen 

del problema, que se debe a cambios realizados en los rasantes en las parcelas, en una mala 

ejecución del drenaje y conducción en el exterior de los muros y en la falta de una correcta 

impermeabilización del muro de la parcela. El informe técnico realizado reveló que en algunas 

zonas se requerían medidas correctivas para eliminar aguas de inundación, por haber llegado 

al nivel freático. Pero no es posible la opción de modificar el curso de las aguas y las 

infiltraciones al terreno fuera de la zona urbanizada. 

3. Presentación de la edición 2022-23 de los Presupuestos Participativos de 

Moralzarzal. 

Se informa de la edición de los presupuestos participativos, las diversas fases y la existencia de 

unos nuevos condicionantes. 

Aunque la estructura es más o menos igual que la del año pasado, se presentan las siguientes 

modificaciones respecto a la edición anterior: 

- se establece un máximo de 60.000 euros por proyecto presentado, para evitar que un 

solo proyecto se lleve la mayor parte del presupuesto (que como el año pasado es de 

150.000 euros en total) 

- no se seleccionarán proyectos que se correspondan con mantenimiento correspon-

diente a las competencias básicas del ayuntamiento (reparaciones, alumbrado, etc) 

Fases y plazos: 

- Presentación de propuestas: del 1 al 30 de abril, podrán presentar personas mayores 

de 18 años empadronadas en Moralzarzal. 

- Primer filtro de proyectos realizado por el consejo sectorial de participación ciudada-

na: hasta el 15 de mayo. 

- Desarrollo de propuestas: los consejos sectoriales adscritos a las áreas competentes 

analizarán las propuestas y propondrán mejoras del 15 de mayo al 15 de junio. Las 

personas proponentes serán invitadas a las reuniones de trabajo. 

- Revisión técnica: a realizar por el cuerpo técnico a lo largo del verano. 
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- en septiembre se realizará el censo de votantes (empadronados mayores de 16 y no 

empadronados que lo soliciten y cumplan con los requisitos establecidos, mayores de 

16 años) 

- en octubre se realizará la consulta 

Se debate sobre la necesidad, ya expresada en reuniones anteriores, de publicar (en revista y 

web municipal de transparencia) el estado de ejecución de los proyectos participativos 

aprobados en años anteriores, puesto que sin esa información la gente no sabe realmente qué 

cosas se han hecho con anterioridad, para qué sirve y qué impacto tiene. Sin esta información 

hay riesgo de que se pierda el interés y la confianza en este proceso.  

El alcalde y presidente del Consejo se compromete a resolver esta demanda y se publicará a la 

mayor brevedad posible (en menos de un mes). 

Pese a que hay problemas para encontrar la información relativa a algunos proyectos, se 

acuerda que se va a publicar un excel con los proyectos aprobados desde que se comenzaron a 

ejecutar los presupuestos participativos, estén como estén en cuanto a grado de ejecución e 

información, en pos de la transparencia.  

4. Seguimiento de la actividad del Consejo y planteamiento de proyectos y propuestas. 

 

• Actuaciones para acabar con el problema de las trialeras en el monte Matarrubia 

El presidente expone la reciente Resolución del Director General de Biodiversidad y Recursos 

Naturales de la Comunidad de Madrid del 24 de marzo por la que se regula el uso de la 

bicicleta en el MUP 21 Ladera de Matarrubia. Se presenta el documento y dos mapas del 

monte con el trazado de las rutas autorizadas, que serán fundamentalmente las pistas.  

El presidente y el asesor técnico exponen el histórico sobre el conflicto existente. Se trata de la 

necesaria regulación de los descensos en bicicleta de montaña fuera de pista por las laderas 

del monte de Matarrubia (conocidas como trialeras), donde se ha intensificado esta actividad 

en los últimos años, provocando el deterioro del monte, la erosión del suelo y la degradación 

de la vegetación. Por otro lado, también presenta incompatibilidades con otros usos del 

monte.  

Tenían pendiente haber abordado este tema antes, especialmente en la colocación de 

carteles, pero se dieron retrasos debidos a que la tormenta Filomena, requirió gran parte de la 

partida presupuestaria. Las asociaciones de ciclistas se han mostrado muy contrarias en 

general a esta regulación.  

Los siguientes pasos son la colocación de la señalética y los mapas en el monte, la campaña 

informativa y de concienciación, así como la realización de pequeñas barreras físicas y 

restauraciones para dificultar el acceso a los descensos no permitidos, y la puesta en marcha 
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de los procedimientos sancionadores. La previsión es que la colocación de señalética se haga 

en el mes de abril de 2022. 

El problema que había hasta ahora es la falta de una ordenanza municipal, que impedía la 

acción de la policía local. Ahora, con la resolución de la CAM es posible ordenar los usos en la 

ladera mediante una ordenanza que incluirá un régimen sancionador. Esta ordenanza va a ser 

planteada a lo largo del año 2022. 

Se destaca por parte de varios asistentes la importancia de la concienciación del colectivo y 

también el refuerzo de la vigilancia y control, especialmente al principio de la puesta en 

marcha de la medida.  

• Presentación del informe del Grupo de Trabajo de la Agenda 2030 y Emergencia Climá-

tica. 

Desde la secretaría del consejo, se presenta el documento elaborado por el Grupo de Trabajo 

para la Agenda 2030 y Emergencia Climática, documento que fue enviado a los miembros del 

Consejo en diciembre de 2021. Este documento es fruto del trabajo de varias personas y 

colectivos (ARBA, La Luna Verde) tras la decisión de creación de dicho Grupo de Trabajo en el 

plenario del Consejo del 23/11/2020, grupo que se formalizó en la primera reunión del 

Consejo del 27/01/2021. 

Las conclusiones y recomendaciones de este grupo de trabajo son:   

1. Para avanzar hacia una política municipal basada en la consecución de los ODS es 

fundamental la elaboración de una línea de base que aterrice los ODS en la política 

local. Cualquier otro análisis basado en indicadores genéricos sin capacidad de 

evolución de progreso constituye una incorrecta interpretación del sentido de los ODS. 

2. El Grupo de Trabajo propone establecer, a modo de test o ensayo, un trabajo en 

torno a algunos pocos ODS para analizar la capacidad del Ayuntamiento de Moralzarzal 

para realizar un seguimiento de los indicadores.  

3. Como punto de partida, los avances de este Grupo de Trabajo en la definición de 

indicadores de los ODS 6, 12 y 15 suponen una primera aproximación que puede ser 

rectificada y/o mejorada por los responsables municipales como primer feedback con 

el Consejo de Participación de Urbanismo y Medio Ambiente.   

Se debate en la reunión la capacidad del ayuntamiento para gestionar la recogida de datos que 

den contenido al seguimiento de los indicadores. Desde la presidencia y la asesoría técnica se 

alude a documentos y proyectos del equipo de gobierno que alegan pueden alimentar el 

trabajo para la consecución de los ODS.  
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Por parte de asistentes a la reunión se sugiere que el trabajo de propuesta de mejora de la 

definición de indicadores y de la recogida de información para dar respuesta a éstos podría 

realizarse a través de un contrato externo con expertos. Se acuerda por parte del 

ayuntamiento explorar esta opción.  

• Mampostería en seco/ muros de piedra seca 

Se presupuestó un estudio, junto con el de caminos públicos, para 2022. Al no estar presente 

la persona proponente, queda pospuesto a la siguiente reunión. 

• Vertidos de aguas fecales en Dehesa Vieja 

El Asesor técnico expone que se han renovado 17 metros de alcantarillado, afectados por 

rotura de la conducción y obturación por enraizamiento. Además de mejorar y cambiar unos 

15 registros que se encontraban en estado ruinoso y eran peligrosos. 

Dados los altos costes del mantenimiento de la distribución de agua y la red de alcantarillado, 

que se calcula ascenderá a entre 15 y 20 millones de euros y más de 15 años de trabajos para 

la totalidad de la red, han emplazado al Canal de Isabel II a firmar un Convenio que delegaría 

en este organismo público la gestión del saneamiento y la red de distribución de agua, 

convenio que incluiría inversiones y número de actuaciones anuales, tanto para el cambio de la 

red de distribución de fibrocemento como de reparación del colector de aguas residuales.  

Se debate sobre la dimensión de la red de alcantarillado, sobre los vertidos desde el polígono 

ganadero y sobre la necesidad de que funcione el estanque de tormentas para evitar el 

incremento del caudal en la red durante tormentas y días de lluvia. Sobre esta última 

infraestructura, desde la asesoría técnica se informa que justo ahora han comenzado las obras 

de reparación del estanque de tormentas. 

5. Seleccionar representante para asistir al Consejo Sectorial de Participación 

Ciudadana. 

En ausencia de la persona que hasta ahora ejercía la representación, se acuerda dar un mes de 

plazo para contactarle y resolver si está en disposición de seguir realizando esta labor. En caso 

negativo, se resolverá vía email cómo cubrir la plaza. 

6. Ruegos y preguntas. 

Varias de las personas asistentes plantean al plenario del Consejo preguntas en torno a una 

futura Planta de Compostaje de la fracción orgánica de los residuos urbanos para el destino de 

los residuos de un conjunto de municipios. Preguntan si se han barajado otras opciones, otras 

ubicaciones, otra dimensión y si se ha llegado a firmar algo con la Comunidad de Madrid. 
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El presidente del Consejo explica con diversa documentación el proyecto, empezando leyendo 

un párrafo de la Estrategia de Residuos de la Comunidad de Madrid donde se especifica la 

conveniencia de este tipo de proyectos. 

A continuación expone la historia del proyecto, con varios documentos fechados en 2017 y 

2018 y los sucesivos intentos de impulsar el compostaje doméstico. Menciona que la nueva 

Ley de Residuos establece que la tasa de vertedero para la fracción resto será de 120 €/tn, 

siendo actualmente de 28 €/tn, justificando de esta forma la urgencia de encontrar salida al 

exceso de residuos generados. Esta Ley trata de trasponer la normativa europea (estrategia 

circular) que obligará a los estados miembros de la UE a reciclar el 100% de la fracción orgánica 

a finales de este año, por lo que es urgente abordar la situación.  

Sobre las dimensiones del proyecto y la necesidad de que la escala sea la adecuada para poder 

utilizar las mejores tecnologías disponibles se cita el ejemplo del rechazo de la CAM a un 

proyecto pequeño de compostaje de la fracción orgánica en la localidad de Guadarrama, que 

finalmente lo será solo para restos de podas. Desde la CAM se ha fijado el criterio de no 

aceptar cualquier tipo de proyecto, sino sólo los más viables, eficaces y ambientalmente 

respetuosos, de forma que puedan superar el procedimiento de EIA. 

El presidente cita la Planta de Tirme en Son Reus (Mallorca), como el modelo o tecnología más 

puntera actualmente.  

Sobre los municipios que llevarían la fracción orgánica (futuro contenedor marrón) todavía no 

se sabe con certeza quienes van a formar parte. En principio serían como máximo 13 

municipios que vierten de todas formas a la planta de residuos  de Colmenar Viejo y por tanto 

cuyos camiones pasan ya por Moralzarzal de todas formas. Por otro lado, Soto del Real y 

Guadalix van a hacer un proyecto piloto con plantas satélites.  

El proyecto todavía está en fase muy preliminar, y no solo no está aun adjudicado a ninguna 

empresa todavía, sino que se debe esperar informe de viabilidad de la Comunidad de Madrid. 

Por lo tanto, se siguen valorando diferentes opciones.  Se prevé al menos una demora de 2 

meses en contar con los informes. Y la tramitación posterior del expediente durará al menos 

otros 6-7 meses.  

Los asistentes plantean diversas preguntas, se pasan a citar algunas de ellas y las respuestas 

aportadas desde la presidencia: 

¿Por qué este proyecto debe estar en Moralzarzal y no en cualquier otro de los municipios 

participantes?  

La respuesta podría ser ¿por qué no en Moralzarzal? La planta se tiene que ubicar en algún 

sitio y si todos los municipios se plantean esta cuestión quizás no se llegaría a realizar. Es 

necesario mover ficha por el medio ambiente. Se trata de un proyecto en principio inocuo para 
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el pueblo por lo que no se pensó que pudiera dar lugar a este tipo de oposición vecinal, 

especialmente porque el proyecto estaba incluido en el programa electoral de VPM. Aparte 

esta ubicación podría ser positiva para los vecinos, a los cuales se podría aplicar algún 

descuento en sus tasas de basuras. Y hay que pensar que el producto será un compost de muy 

buena calidad, que se podrá vender.  

¿Por qué tiene que ser tan grande?  

Porque más pequeños no son viables técnica y económicamente. Por ello se ha hablado con 

los pueblos que tenían este problema de qué hacer con la fracción orgánica, y que pasaban 

igualmente por Moralzarzal para ir a Colmenar Viejo a dejar el residuo, y se ha acordado 

plantear con algunos de ellos la realización del proyecto.  

¿Por qué tan cerca?  

A priori, la ubicación parece favorable en cuanto que ya hay una planta de residuos de 

construcción y demolición en fase de clausura y por tanto ya hay instalaciones que serán útiles 

al proyecto (nave industrial, agua, luz), además de que se eliminará gran parte la montaña de 

residuos RCD que se encuentra sin gestionar actualmente. Y no debería ser un problema 

porque: 

- Las plantas de compostaje no generan olores siempre que funcionen correctamente. la 

tecnología que se quiere emplear garantizaría un correcto funcionamiento 

- Además, los vientos dominantes son en dirección suroeste y oeste, por lo que se diri-

gen al Noreste y este. Es decir, en sentido contrario al casco urbano y urbanizaciones 

de Moralzarzal. 

- No van a pasar más camiones porque son los mismos que van al vertedero de Colme-

nar Viejo.  

- Entre las garantías del proceso, está la de la Evaluación de Impacto Ambiental, uno de 

los filtros que tendrá que pasar este proyecto, que es muy estricta con los potenciales 

efectos de los proyectos sobre el medio ambiente y la salud de las personas. Si no hay 

garantías de que no tendrá efectos, no será favorable.  

- Siempre hay alternativas en los EIA, por lo que podría pensarse otra ubicación.  

No habiendo más temas que tratar, se da por finalizada la sesión siendo las 21:30 horas, 

levantándose el presente acta que firman Presidencia y Secretaría. 
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